
CMYK

CMYK

Seminário discute 
sustentabilidade da
bacia do Rio Pandeiros

SAÚDE 6

SAÚDE 6

Montes Claros, quinta-feira, 1° de dezembro de 2022

 Ano XXIII | Nº 6903

@gazetanortemineira

Assinatura, Relacionamento com o Assinante e Departamento Comercial: 
comercialgazeta@gazetanortemineira.com.br (38) 3229-4600                  Assista o Jornal Gazeta Norte Mineira

de segunda a sexta: 6H30 - 12H - 18H30  Canal: 2 ou 2.1 

A Secretaria Municipal de Educação de Pirapo-
ra promoveu um encontro especial com os pais e 
responsáveis de alunos matriculados na Creche 
São Geraldo. O momento foi de muita animação e 
interação com a comunidade escolar, quando tam-
bém todos os alunos puderam conhecer o Sistema 
Etapa de ensino e receber todo o material didático 
e os uniformes concedidos pela Prefeitura de Pira-
pora. De acordo com a Semed, mais de 70 crianças 
receberam os uniformes completos, compostos 
por camiseta, bermuda (meninos), saia (meninas), 
jaqueta e mochila. 

A Associação dos Municípios da Área Mi-
neira da Sudene (Amams) e Consórcio Mul-
tifinalitário Intermunicipal da Área Mineira 
da Sudene (Cimams), realizam hoje (1º), as 
eleições das novas diretorias para dois anos de 
mandato, em pleito tranquilo, pois os atuais 
presidentes serão reeleitos. José Nilson Bispo 
de Sá, Nilsinho, prefeito de padre carvalho e 
Walmir Morais, prefeito de Patis. Amams e Ci-
mams são as principais entidades municipalis-
tas do Norte de Minas.

Saúde bucal tem R$ 3,8 
milhões para expansão 
no Norte de Minas

ASCOM/ DIVULGAÇÃO

Pirapora realiza 
entrega de materiais 
didáticos e uniformes

Amams e Cimams tem 
eleição com candidato 
único

REGIONAL 5

REGIONAL 9

REGIONAL 9 REGIONAL 9

CIDADE 5

DIVULGAÇÃO

Domingo 27 de novembro de 2022, a Associa-
ção Atlética Banco do Brasil de Montes Claros re-
alizou as finais do tradicional campeonato interno 
de futebol soçaite AABB que este ano prestou justa 
homenagem ao associado Harley Tadeu Guimarães 
Santos uns dos mais antigos peladeiros e incentiva-
dor do esporte no clube.

Campeonato Interno de Futebol Soçaite AABB tem 
finais emocionantes

Associação Presente realiza ‘Bazar 
Presente’ com mais de duas mil peças 
a partir de R$ 10
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A 11ª Subseção OAB/MG - Montes Claros pro-
move nesta sexta-feira (2), entre 8h e 12h, mais 
uma edição do OAB na Praça, quando advogadas 
e advogados oferecerão orientações jurídicas, gra-
tuitamente, para toda a sociedade. 

‘OAB na Praça’ será 
realizado nesta 
sexta-feira (2)

“Não é o momento de aumentar salário de
magistrados e procuradores”, afirma Viana
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A Associação Presente promove nesta sexta-feira (2) e sábado, o ´Bazar Presente’, com mais de 2 mil peças estarão dispo-
níveis para venda ao preço mínimo de R$ 10. O evento acontece no Hospice Jesuína Rosa Silva e inicia às 8h.

ESPORTE 11

O Senador Carlos Viana (PL-MG) ressaltou, nessa quarta-feira 
(30), que agora não é o momento de votar a PEC 63/2013, que 
recria o chamado quinquênio salarial para Juízes e Procuradores. 
O quinquênio é o adicional de 5% do salário a cada cinco anos.

POLÍTICA 4
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O fomento e os desafios do uso do 
etanol no território brasileiro

Produto e prazo: 2P’s essenciais na construção

ESG deve fazer parte da estratégia 
e da cultura organizacional

Gota: homens costumam ser os mais 
afetados (Parte 1)

J.A.PUPPIO
EMPRESáRIO, DIRETOR-PRESIDENTE DA AIR SAFETy

NICOLAOS THEODORAKIS
FUNDADOR E CEO DA NOAH CONSTRUTECH ESPECIALIzADA EM CONSTRUçõES EM MADEIRA ENGENHEIRADA

MONICA BRESSAN
CONSULTORA, PALESTRANTE E PROFESSORA. FORMADA EM DIREITO E EM ADMINISTRAçãO DE EMPRESAS, COM 

especializaçãO em DireitO tributáriO e mestre em Finanças cOrpOratiVas

MARCO ANTÔNIO ARAÚJO DA ROCHA LOURES
REUMATOLOGISTA

Muito se fala em sustentabili-
dade, na utilização de recursos 
limpos e renováveis, na preserva-
ção do meio ambiente. Pouco se 
faz, ainda, para que essas e outras 
atitudes sejam, de fato, aplicadas 
no cotidiano das pessoas. Aliás, o 
incentivo às práticas de consumo 
consciente deve-se “começar do 
começo”, ou seja, com leis espe-
cíficas que visam implementar 
medidas para mudança de hábitos 
de consumo.

O carro a álcool surgiu de uma 
crise, a chamada Crise do Petróleo 
de 1973. O Brasil foi impactado 
da mesma forma que os grandes 
mercados internacionais, porém, 
para resolver esse entrave, o país 
criou um combustível alternativo.

Em 1951, no ITA (Instituto 
Tecnológico de Aeronáutica), o 
professor e engenheiro Urba-
no Ernesto Stumpf deu início às 
pesquisas que culminaram no de-
senvolvimento do motor a álcool. 
Posteriormente, apresentou ao 
governo a tecnologia que permi-
tiu aos automóveis rodarem com 
o álcool hidratado – o popular 

etanol.
Dessa forma, em novembro de 

1975, foi criado no Brasil o Pro-
grama Nacional do Álcool (Proál-
cool), criado por decreto governa-
mental. Tal programa contribuiu 
para impulsionar a produção de 
bioenergia no país, conferindo 
uma das maiores realizações base-
adas em ciência e tecnologia com 
selo 100% brasileiro.

Encostando nos anos 80 – mais 
precisamente em julho de 1979 
– uma indústria automobilística 
lançou no mercado nacional o 
primeiro carro movido a álcool 
combustível. O Fiat 147 foi fabri-
cado comercialmente com motor 
preparado para receber o com-
bustível à base de cana-de-açúcar.

O Brasil é o segundo maior 
produtor mundial de etanol do 
mundo, perdendo apenas para os 
Estados Unidos. O país poderia 
ser protagonista do uso do eta-
nol, a fim de diminuir as emissões 
de gás carbônico (CO2). No en-
tanto, essa cultura não vem sendo 
adotada, mesmo com a oferta do 
produto nas bombas, em tempos 

que às ações em prol da susten-
tabilidade deveriam ser palco das 
atenções em nível global.

Tanto o Brasil como os Estados 
Unidos se diferenciam em relação 
a muitos países por suas extensas 
áreas agricultáveis, facilitando 
o cultivo de cana-de-açúcar ou 
milho para a produção de com-
bustível. Eis o fato que justifica 
a disseminação do uso do etanol 
no país. Porém, as estratégias das 
montadoras automobilísticas es-
tão mais voltadas à eletrificação 
das frotas – tática a qual atende 
os principais mercados da Europa 
no quesito sustentabilidade.

No entanto, uma nova gasolina 
também vem para competir. Feita 
de CO2 captado da atmosfera, o 
resultado é um combustível limpo 
e renovável, e vem sendo a gran-
de aposta de algumas empresas, 
como a Porsche, que está cons-
truindo uma fábrica desse tipo de 
combustível no Chile.

O questionamento, contudo, 
fica em torno do porquê não usar 
o etanol? Além de exigir adapta-
ções nos motores, esse tipo de 

Vivemos em um país incrível 
diante de diversos aspectos. Um 
deles é a nossa vasta extensão de 
florestas. De acordo com o Serviço 
Florestal Brasileiro, somos o segun-
do país que tem a maior cobertura 
florestal do mundo, ficando atrás 
apenas da Rússia. Outro dado inte-
ressante é que 69% desta cobertura 
tem um potencial produtivo, se-
gundo dados do Ministério do Meio 
Ambiente.

Apesar de todo esse potencial, 
algumas pessoas ainda encaram o 
uso da madeira na construção civil 
como algo ruim, o que é um grande 
engano. Fora do Brasil, a tendência 
já se mostra um sucesso. Para se 
ter uma ideia, os países nórdicos 
já possuem 98% das moradias em 
madeira. Na Alemanha são 40% e 
nos Estados Unidos e Canadá trata-
se de 80%. Por isso, acredito que a 
expansão desse mercado deve ser 

aplicada por aqui também, em pou-
co tempo.

A construção civil, por meio da 
madeira engenheirada, oferece di-
versos benefícios, como o uso de 
materiais sustentáveis, a possibili-
dade de uma construção segura e 
mais leve, além de uma grande ver-
satilidade. Dentro dessa lista, quero 
destacar o que chamamos de “2P’s 
da Construção”, ou seja: Produto e 
Prazo.

Como comentei, o produto, 
nesse caso, é a madeira engenhei-
rada. Do ponto de vista sustentável, 
esse produto faz uso de uma ma-
téria-prima que é suportada pelo 
setor florestal e agroflorestal. Além 
disso, é de conhecimento geral que 
os métodos mais tradicionais de 
construção são responsáveis por 
grandes quantidades de emissão 
de CO2. Como a madeira é capaz 
de estocar dióxido de carbono, ao 

invés de emitir - como os demais 
materiais, há uma drástica redução 
desses gases na atmosfera.

Já o prazo concentra-se na ve-
locidade das construções. Com a 
versatilidade proporcionada pela 
madeira engenheirada é possível 
criar projetos industrializados, 
gerando uma economia de cerca 
de 25% no prazo de finalização da 
obra, podendo chegar em até 50% 
de economia de tempo se compara-

do a uma construção “tradicional”.
Por fim, engenheiros, empreen-

dedores, investidores e entusiastas 
do segmento de construção civil, 
podem se animar. Isso porque há 
um vasto oceano azul ainda a ser 
desbravado e tenho certeza que o 
Brasil será uma potência em cons-
truções em madeira. Para isso, 
nunca se esqueçam de destacar a 
importância dos dois P’s: Produto e 
Prazo. Eles fazem toda a diferença.

Muitos veem o termo ESG 
(Environmental, Social and Go-
vernance) como uma novidade, 
mas ele surgiu pela primeira vez 
em 2004, em um relatório con-
junto do Pacto Global da ONU e 
do Banco Mundial denominado 
Who Cares Wins, dirigido espe-
cialmente às grandes institui-
ções financeiras, a partir de um 
questionamento: como integrar 
fatores sociais, ambientais e de 
governança na tomada de decisão 
de investimentos.

Mas, antes de pensar no 
“como”, alguns devem se per-

guntar: Por que os empresários 
devem integrar esses fatores aos 
negócios?

Porque questões ambientais, 
sociais e de governança represen-
tam riscos para os negócios. Sim-
ples assim.

Quando da análise de um in-
vestimento a ser feito, o investidor 
deve analisar, entre outras coisas, 
o seu risco. E, ao longo dos últi-
mos anos, vem se consolidando o 
entendimento de que os fatores 
abrangidos pelo ESG representam 
riscos importantes para os inves-
timentos de uma forma geral, ou 

seja, para os negócios.
Assim, se um empresário quer 

garantir a sustentabilidade da sua 
própria empresa, deve pensar nos 
elementos ambiental, social e de 
governança como riscos a serem 
tratados. E, ao mesmo tempo em 
que cuidará do seu próprio negó-
cio, contribuirá para o desenvol-
vimento sustentável da sociedade 
como um todo.

Isto posto, temos então o ques-
tionamento proposto há 18 anos: 
como integrar fatores sociais, am-
bientais e de governança na toma-
da de decisão de investimentos e 

nos negócios de uma forma geral?
Antes de mais nada, importan-

te destacar que essa é uma decisão 
estratégica. Não basta a adoção 
de ações isoladas ou superficiais 
voltadas para a proteção do meio 
ambiente ou de cunho social.

A adoção de ações que aten-
dam à pauta do ESG depende, 
primeiro, de uma orientação es-
tratégica da organização, com o 
estabelecimento dos valores e 
princípios que deverão pautar 
suas atividades, e que orientarão a 
análise dos impactos das atividades 
da empresa em relação ao ESG e 

das ações práticas que serão adota-
das em relação aos mesmos.

Mas, ainda assim, de nada adian-
ta ter uma estratégia e planos bem 
definidos se os valores que a empre-
sa pretende proteger não fizer parte 
da própria cultura organizacional e 
da vida de todos os principais en-
volvidos com o negócio.

A cultura de uma organização 
representa a percepção dos seus 
gestores e colaboradores acerca 
da mentalidade que nela predo-
mina. É construída ao longo do 
tempo e passa a impregnar todas 
as suas práticas. A forma como a 

empresa comunica seus valores e 
metas, de forma implícita ou ex-
plícita, faz toda a diferença para 
atingir aquilo que propõe.

É por isso que não basta pla-
nejar e documentar metas e ações 
alinhadas à pauta ESG, mas difun-
dir, por meio de planos de comu-
nicação e treinamentos, e com o 
total suporte da alta direção da 
empresa, aquilo que se pretende 
realizar. Somente assim se garan-
tirá a adoção de fato de uma cul-
tura voltada para o ESG e a sus-
tentabilidade do próprio negócio 
no longo prazo.

A Gota é uma artropatia infla-
matória ocasionada por depósito e 
formação de cristais de urato mo-
nossódico hidratado em tecidos ar-
ticulares. Uma doença muito antiga. 
É muito dolorosa e incapacitante, 
podendo haver crises repetidas e 
após algum tempo, tornar-se crô-
nica. A prevalência varia geografi-
camente, dependendo da coleta de 
dados. Oscila na faixa de 1 a 5%. A 
incidência é de 2,9/1.000 pessoas.

Nas últimas décadas, observou-
se um aumento da prevalência da 
gota devido ao Diabetes, por maior 
ingesta de proteínas, bebida alco-
ólica, bebidas adoçadas e frutose; 
aumento da expectativa de vida, ou 

seja, a população está vivendo por 
mais tempo; uso de medicamentos 
que elevam o ácido úrico no sangue 
(diuréticos e AAS); doença renal 
crônica e síndrome metabólica (au-
mento de colesterol e triglicerídeos 
no sangue). Entre os 60 e 69 anos a 
prevalência pode ser acima de 8%. 
A predominância é no sexo mascu-
lino, em proporções de 7:1 a 9:1. A 
maior incidência ocorre entre os 30 
e os 60 anos. 

Quadro clínico

Diariamente, o ser humano in-
gere alimentos que contém prote-
ína, que metabolizam a purina. O 

resultado da metabolização dessa 
substância é o ácido úrico. Esse 
procedimento é considerado nor-
mal e não apresenta riscos quando 
a quantidade de ácido úrico é mí-
nima (dentro dos padrões) e ele é 
excretado, contando com o bom 
funcionamento de diversas partes 
do corpo, como os rins - que rea-
lizam a eliminação por meio da uri-
na. O problema acontece quando 
há excesso de ácido úrico e a cris-
talização dele.

A gota é resultado do acúmulo 
de ácido úrico dentro da articula-
ção (partes que funcionam como 
‘juntas’ do corpo) e é uma das artri-
tes inflamatórias mais comuns em 

todo o mundo. Ou o corpo produz 
a substância em quantidades dema-
siadamente altas, ou não consegue 
excretá-las o suficiente para manter 
o organismo saudável. Ocorre por 
conta do acúmulo e cristalização do 
ácido úrico nas articulações, o que 
se dá em paralelo com o aumento 
da substância no sangue - processo 
chamado de hiperuricemia. Para 
entender, então, o que causa a gota 
é preciso conhecer as causas do au-
mento exacerbado e a retenção do 
ácido úrico no corpo.

Muitos pacientes de hiperuri-
cemia (aumento de ácido úrico no 
sangue) convivem sem apresentar 
complicações da formação de cris-

tais de urato, como artrites ou cál-
culo renal. São as hiperuricemias 
assintomáticas. Porém, estes pa-
cientes apresentem maiores riscos 
de hipertensão arterial, insuficiên-
cia renal e doenças cardiovascula-
res.

A gota articular costuma acome-
ter pacientes masculinos, começan-
do na quarta ou quinta década de 
vida, na forma de artrites agudas 
intermitentes, acometendo as arti-
culações dos pés. Em mais da me-
tade dos casos, as primeiras artrites 
ocorrem na articulação do primeiro 
dedo dos pés, que leva o nome de 
podagra.

As crises agudas evoluem rapi-

damente com dor intensa e eritema 
local, com grande hipersensibilida-
de ao toque. Essas primeiras crises 
respondem bem aos chamados 
anti-inflamatórios. Segue um perí-
odo assintomático que pode durar 
meses. Caso a doença não seja tra-
tada adequadamente, a partir desta 
fase, as crises tendem a ser mais 
frequentes e prolongadas, levando 
a um quadro crônico e progressi-
vo, com sequelas e deformidades. 
Nesta fase, começam a aparecer os 
depósitos de urato denominados 
tofos, que podem ocorrer em qual-
quer lugar do corpo, mas são mais 
comuns em torno das articulações e 
notadamente em cotovelos.

A gota é resultado do acúmulo de ácido úrico dentro da articulação e é 
uma das artrites inflamatórias mais comuns em todo o mundo. Inchaço 
com fortes dores no dedo grande do pé podem indicar primeiros sintomas, 
esclarece reumatologista

combustível é popular apenas no 
Brasil. Em tempos atuais, a indús-
tria automobilística já tem a sus-
tentabilidade conceituada, com 

projetos sólidos de renovação e 
substituição nas frotas por veí-
culos menos poluentes e de zero 
emissão. No entanto, às culturas 

regionais devem se conscientizar 
em consumir uma energia limpa, 
pois tem a oferta, mas não se tem 
consciência.
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Câmara Municipal aprova emendas 
impositivas dos vereadores

Comissão mista aprova relatório 
preliminar do Orçamento de 2023

Senado aprova regulamentação da 
telessaúde no Brasil

A Câmara de Montes Claros 
aprovou o projeto de lei 97/2022 
que estima a receita e fixa despe-
sa do município de Montes Claros 
- LOA para o exercício de 2023. 
Também foram aprovadas emen-
das parlamentares individuais – as 
chamadas emendas impositivas no 
valor de R$ 771.028,028, para cada 
vereador definir onde aplicar, sen-
do R$ 115.654,24 para a Saúde, R$ 
192.757,07 para a Educação e; R$ 
462.616,97 para as outras áreas.

As emendas apresentadas pelo 
Legislativo são compatíveis com a 
Lei de Diretrizes Orçamentárias e 
com o Plano Plurianual de Inves-
timentos, e aprovadas por maioria 
absoluta da Câmara Municipal.  

A Receita Total estimada nos 
Orçamentos Fiscal e da Seguridade 
Social e de Investimentos do Muni-
cípio, já com as devidas deduções 
legais, representa o montante de 
R$ 1.677.991.440,00.

As emendas impositivas, indi-
cadas pelos 23 vereadores, são no 
limite de 1,2% da receita corrente 
líquida prevista no orçamento. 
Deste percentual, 40% - serão des-
tinados a ações e serviços públicos 
de Saúde (15%) e, manutenção e 
desenvolvimento do ensino (25%) 
-, e outros 60% serão destinados 

às demais áreas. Para 2023, o valor 
total de emendas das Emendas do 
Legislativo é de R$ 17.733.650,50 
milhões, sendo R$ 2.660.047,58 
milhões para a saúde, e R$ 
4.433.412,64 milhões para a Edu-
cação e R$ 10.640.190,33 milhões 
para as demais áreas.

O valor de indicação por vere-
ador é de R$ 771.028,028, sendo 
R$ 115.654,24 para a Saúde; R$ 
192.757,07 para a Educação e; R$ 
462.616,97 para as outras áreas.

As emendas apresentadas pelo 
Legislativo são compatíveis com a 
Lei de Diretrizes Orçamentárias e 
com o Plano Plurianual de Inves-
timentos, e aprovadas por maioria 
absoluta da Câmara Municipal. 
Também foi aprovado projeto de 
lei número 109/2022 de autoria do 
presidente da Casa Legislativa, ve-
reador Cláudio Rodrigues (Rede) 
que concede título declaratório 
de utilidade pública municipal ao 
Instituto de Desenvolvimento de 
Sáude ProVida e aprovados sete re-
querimentos.

A professora Iara Pimentel (PT) 
sugeriu, para o dia 5 de dezembro 
às 19h, audiência pública, de for-
ma híbrida (presencial e remota), 
para discutir ‘A valorização do es-
porte em Montes Claros’. Valdecy 

Fagundes de Oliveira (Cidadania), 
solicitou audiência pública para o 
dia 15 de dezembro às 7h45 para 
debater o desassoreamento da la-
goa de interlagos.

Stalin Costa Cordeiro (PODE) 
cobrou a reforma e revitalização 
da praça do bairro Jardim Alvora-
da. O parlamentar lembrou que o 
local está impossibilitado de ser 
usado por causa do mato e dete-
rioração dos bancos. O vereador 
Edmílson Bispo (PSD) cobrou da 
MCTrans, estudo de viabilidade 
para colocação de faixa elevada na 
avenida Antônio Manoel Dias (an-
tiga avenida L), próximo ao núme-
ro 330, no bairro Novo Delfino. O 
parlamentar explica a necessidade 
por causa do intenso tráfego de 
veículos, causando transtornos aos 
transeuntes.

Daniel Dias (PCdoB) solicitou a 
substituição de lâmpadas conven-
cionais por lâmpadas LED em toda 
a extensão dos residenciais Sul 
Jacarandás e Sul Ipês. O vereador 
informa que a medida pode garan-
tir mais segurança aos moradores 
além de economia para os cofres 
do município.

O presidente da Casa, Cláu-
dio Rodrigues, solicitou a criação 
de mais um Conselho Tutelar em 
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Montes Claros, tendo em vista o 
aumento do contingente popula-
cional do Município, uma vez que 
a Resolução 139 do Conselho Na-
cional dos Direitos da Criança e do 

Adolescente (Conanda) recomen-
da o estabelecimento de um Con-
selho Tutelar para cada grupo de 
100 mil habitantes. O vereador su-
geriu também estudo para reajuste 

da remuneração dos Conselheiros 
Tutelares, tendo em vista que o sa-
lário da categoria se encontra abai-
xo da média nacional e bem abaixo 
de diversos municípios.

A Comissão Mista de Orçamen-
to avançou no cronograma do 
Orçamento de 2023 (PLN 32/22) 
com a aprovação do relatório 
preliminar. Os parlamentares dis-
pensaram o prazo normal de dois 
dias após a apresentação do rela-

tório para a votação. O objetivo é 
acelerar a tramitação à espera da 
votação da PEC da Transição (PEC 
32/22), que deve abrir espaço nas 
despesas.

Um destaque do Psol ao texto, 
que buscava eliminar o espaço de 

R$ 19,4 bilhões para as emendas 
de relator, abriu uma discussão en-
tre os parlamentares sobre mudan-
ças nestas emendas. O destaque foi 
rejeitado.

O senador Marcelo Castro 
(MDB-PI), atual relator-geral do 

Orçamento, disse que é preciso 
discutir a qualidade das emendas 
de relator, mas discordou do ape-
lido de “orçamento secreto” para 
o mecanismo atual. Segundo ele, 
para 2023, será possível saber 
qual foi o parlamentar que pediu a 
emenda e para onde o recurso foi, 
ao contrário de anos anteriores.

“Porque se elas estão no Or-
çamento e qualquer pessoa pode 
acessar e ver onde elas estão distri-
buídas, não é secreto. E nós apro-
vamos na LDO deste ano que a 
partir de 2023 qualquer recurso de 
RP-9, de emendas de relator, que 
seja designado para qualquer esta-
do, qualquer cidade ou entidade, 
em qualquer parte do Brasil, terá 
que ter a assinatura do deputado 
ou do senador”, explicou Castro.

Os parlamentares podem fa-
zer vários tipos de emendas ao 
Orçamento. Existem as emendas 
individuais, que, desde 2015, têm 
execução obrigatória. Também há 
emendas coletivas feitas pelas ban-
cadas estaduais, obrigatórias desde 
2020. Ainda existem as emendas 
das comissões permanentes, que 
têm caráter nacional e temático, 
mas não são impositivas. As emen-

das de relator teriam a função de 
ajustar o Orçamento para acomo-
dar demandas não atendidas em 
outras fases da tramitação da pro-
posta.

Marcelo Castro disse que, 
quando as emendas individuais e 
de bancada não eram impositivas, 
havia uma subordinação do Legis-
lativo ao Executivo. “Os ministros 
tinham uma caderneta para acom-
panhar a votação dos parlamen-
tares. E o governo só liberava as 
emendas dos parlamentares no 
final do ano. Se o parlamentar 
tivesse um bom comportamento, 
ou seja, se tivesse votado a maio-
ria das matérias com o Executivo, 
ele teria as suas emendas total ou 
parcialmente liberadas”, decla-
rou.

O senador afirmou que, com 
a obrigatoriedade da execução, 
o Legislativo vem ocupando um 
espaço maior de decisão sobre o 
Orçamento, o que seria positivo. 
No caso das emendas de relator, 
ele afirma que é necessário discu-
tir um regramento que melhore a 
qualidade na direção dos critérios 
usados para as emendas de banca-
da e de comissão.

CrítiCas - Segundo a deputa-
da Fernanda Melchionna (Psol-RS), 
o total reservado para as emendas 
de relator é quase o mesmo valor 
do total de investimentos previstos 
para o ano que vem. Ela afirmou 
que estas emendas têm servido 
para comprar apoio parlamentar. 
“O Orçamento secreto é a institu-
cionalização do toma-lá-dá-cá com 
dinheiro público. Com dinheiro 
dos brasileiros e brasileiras que 
financiaram a construção de uma 
base alugada pelo governo Bolso-
naro.”

A deputada Adriana Ventura 
(Novo-SP) disse que as regras de 
transparência das emendas de re-
lator melhoraram, mas que existe 
um “buraco negro” sobre as emen-
das feitas nos últimos orçamentos. 
E sugeriu regras que se aproximem 
das emendas de comissão:

“Que é uma coisa que respeita 
a proporcionalidade, que respeita 
as reais necessidades de cada área. 
Aqui não há respeito a nada. Aqui 
cada um trabalha, o que é legíti-
mo, nas suas pautas prioritárias, 
mas fere o princípio básico da 
isonomia parlamentar”. (Agência 
Câmara)

O Senado aprovou o Projeto de 
Lei (PL) 1.998/2020, que regula-
menta a prestação virtual de servi-
ços de saúde, a chamada telessaú-
de. Como foram feitas alterações 
no texto pelos senadores, ele vol-
tará à Câmara para uma nova aná-
lise dos deputados. A telessaúde 
foi criada e permitida em caráter 
emergencial, no contexto da pan-
demia de Covid-19, e agora precisa 
ser regulamentada para assegurar 
a legalidade da prática.

De acordo com o texto, o mé-
dico poderá decidir se atende o 
paciente de forma remota, desde 
que o paciente concorde com isso. 
Caso o paciente recuse o aten-
dimento virtual, o atendimento 
presencial deverá ser garantido 
pelo profissional de saúde. A prá-
tica ficará sujeita ao Marco Civil 
da Internet (Lei 12.965, de 2014), 
à Lei do Ato Médico (Lei 12.842, 
de 2013), à Lei Geral de Proteção 
de Dados (Lei 13.709, de 2018), 
ao Código de Defesa do Consumi-

dor (Lei 8.078, de 1990) e à Lei do 
Prontuário Eletrônico (Lei 13.787, 
de 2018).

O relator do texto no Senado, 
Veneziano Vital do Rêgo (MDB
-PB), incorporou propostas de co-
legas alterando trechos do projeto, 
o que justifica seu retorno à Câma-
ra, Casa de origem da proposta. 
Uma das alterações traz a proibi-
ção dessa modalidade de atendi-
mento para realização de exames 
físicos ocupacionais, bem como 
avaliações de capacidade, dano fí-
sico ou mental e de nexo causal.

Também foi incluído no texto 
uma emenda que prevê no Estatu-
to da Pessoa com Deficiência, Lei 
13.146, de 2015, a utilização da 
telessaúde. O texto a ser incluído 
nessa lei afirma que compete ao 
SUS aprimorar o atendimento neo-
natal e ofertar, inclusive por teles-
saúde, ações e serviços de preven-
ção de danos cerebrais e sequelas 
neurológicas em recém-nascidos.

Para exercer a telessaúde, é su-

ficiente a inscrição do profissional 
no Conselho Regional de Medicina 
(CRM) de origem. Não será neces-
sária inscrição no CRM do estado 
em que o paciente for atendido. 
Também é obrigatório o registro 
das empresas intermediadoras 
dos serviços virtuais, bem como o 
registro de um diretor técnico mé-
dico dessas empresas no CRM dos 
estados em que estão sediadas.

PLANOS DE SAúDE

Os convênios médicos também 
poderão oferecer atendimento via 
telessaúde. Ele seguirá os mesmos 
padrões do atendimento presen-
cial em relação à contraprestação 
financeira, que não poderá ser in-
ferior em relação ao atendimento 
presencial. O plano de saúde fica 
proibido impedir ou dificultar o 
acesso ao atendimento presencial, 
caso este seja a opção do profis-
sional de saúde ou do paciente. 
(Agência Brasil)
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Cotação Dólar - real

R$ 5,31

Cotação eUrO - real

R$ 5,53

Gasolina

R$ 4,85

Diesel comum etanol 

R$ 6,49 R$ 3,55

Temperatura Fechamento

16hMáx.: 24º
Min. : 19º

“Não é o momento de aumentar salário 
de magistrados e procuradores”, 
afirma Carlos Viana

Consultores estimam impactos da PEC 
da Transição sobre a dívida pública

Privatizações podem deixar de acontecer 
durante transições do Executivo

Comissão apura renúncia de entidades 
do Copam e CERH
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A proposta é de autoria do senador Alexandre Silveira

O Senador Carlos Viana (PL-MG) 
ressaltou, nessa quarta-feira (30), 
que agora não é o momento de 
votar a PEC 63/2013, que recria o 
chamado quinquênio salarial para 
Juízes e Procuradores. O quinquê-
nio é o adicional de 5% do salário a 
cada cinco anos.

Para o senador Carlos Viana, o 
momento agora é ajudar as famílias 
mais necessitadas do país, votando 
a PEC que concede o Auxílio Brasil 
de R$ 600,00. A PEC 63/2013 está na 
pauta da sessão do Senado Federal 
desta quarta-feira. 

“Quero firmar o meu posicio-
namento contrário a esta votação, 
aqui hoje, e reafirmar o meu apoio 
a todos os nossos colegas, uma vez 
que tenho respeito profundo pelo 
Judiciário”, iniciou o senador. 

“Nós queremos um país onde, 

de fato, até as questões salariais 
sejam valorizadas da forma correta. 
Mas, se nós vamos corrigir injustiças 
sociais com relação a ganhos, vamos 
começar pela PEC do R$ 600,00, 
com aqueles que ganham menos; 
nós já estamos falando nesta casa 
em estourarmos o orçamento em 75 
bilhões de reais, outros querem 180 
bilhões, também se fala em 250 bi-
lhões de reais. Então, vamos come-
çar por aqueles que ganham pouco, 
vamos discutir, primeiro, o orça-
mento do ano que vem e a comple-
mentação da renda para as famílias 
mais pobres do país”, acrescentou.

“No próximo ano, com toda 
tranquilidade, nós discutimos o fim 
dos super salários, podemos até re-
discutir a questão dos quinquênios, 
mas não é o momento para isso ago-
ra. Hoje o povo brasileiro está todo 

sobrecarregado dos impostos, das 
taxas, de uma inflação e de um em-
pobrecimento que nós tivemos, por 
causa da Covid-19, e, nós, aqui no 
Parlamento, colocarmos em votação 
um impacto inicial de 20 bilhões, 
mas que retroativo pode chegar a 
50 bilhões de reais. Fica aqui o meu 
apelo, o meu pedido, de que seja 
acatado o nosso requerimento para 
que não seja votada, hoje, a PEC 
63, em respeito ao povo, ao contri-
buinte brasileiro. Que nós demons-
tremos, com isso, a nossa preocu-
pação em ouvir o país, em sermos 
mais leves, mais efetivos, com mais 
decisões! Vamos corrigir, sim, as in-
justiças - no momento certo - para 
cada um, mas principalmente as 
injustiças para quem ganha menos, 
para aqueles que precisam da nossa 
sensibilidade”, finalizou o senador.

Nota técnica elaborada pela 
Consultoria de Orçamento da Câ-
mara dos Deputados (29/2022) 
sobre a PEC da Transição (PEC 
32/22) afirma que a dívida pública 
poderia passar de 79% do PIB em 
2022 para 89,8% em quatro anos, 
caso todo o aumento de gastos 
permitido pela proposta seja su-
portado pela emissão de títulos 
públicos. Os técnicos sugerem a 
aprovação conjunta de alguma re-
gra que sinalize para uma trajetó-
ria decrescente da dívida.

“Quanto mais se posterga o 
ajuste para conter o aumento da 
dívida, maior o esforço requeri-
do para reconduzi-la à trajetória 

anteriormente desejada”, afirma a 
nota. A PEC retira do teto de gastos 
despesas de quase R$ 200 bilhões, 
principalmente com o Auxílio Bra-
sil. O total da despesa prevista no 
Orçamento de 2023 é de R$ 1,8 
trilhão.

De acordo com os técnicos, 
uma percepção de risco maior 
aumenta o custo da rolagem da 
dívida com juros mais elevados. 
Em setembro de 2022, a dívida era 
de R$ 5,7 trilhões com custo mé-
dio de 10,8% ao ano. Para 2023, 
o projeto do Orçamento de 2023 
(PLN 32/22) estima que cada 1% 
de aumento na taxa de juros básica 
custará R$ 29,8 bilhões.

TETO DE GASTOS - Os técnicos 
afirmam ainda que é interessante 
retirar do teto de gastos, como 
propõe a PEC, as despesas pagas 
com doações para o meio ambien-
te e mudanças climáticas e para as 
universidades públicas. Eles suge-
rem, inclusive, que toda a despesa 
paga com doações seja flexibiliza-
da. Ela teria sido de apenas R$ 2,6 
bilhões nos últimos 12 anos.

Já as despesas pagas com re-
ceitas próprias das universidades, 
também excepcionalizadas pela 
PEC, foram de R$ 10,5 bilhões des-
de 2010. No caso dos convênios, o 
valor foi de R$ 477,6 milhões, se-
gundo a nota. (Agência Câmara)

Está em tramitação no Senado 
a Proposta de Emenda à Constitui-
ção que proíbe governos derrota-
dos de privatizar estatais durante o 
período de transição de governo. 
A PEC 30/2022, de autoria do sena-
dor Alexandre Silveira (PSD-MG), 
tem como objetivo garantir que o 
governo eleito faça as definições, 
proibindo a gestão que está ter-
minando de ter controle sobre as 
privatizações.

A proposta apresentada veda 
a alienação de bens públicos, o 
controle de empresas públicas ou 
sociedades de economia mista, du-

rante o período entre as eleições e 
a posse de um novo governo. Salvo 
no caso de reeleição do Chefe do 
Executivo.

O autor do projeto defende 
que essa é uma forma de reafirmar 
a Lei de Responsabilidade Fiscal 
(Lei Complementar 101/2000) e 
garantir que novos governos não 
sejam prejudicados por “armadi-
lhas” deixadas durante a transição. 
Alexandre explica que a Lei proíbe 
governos em exercício de contra-
tarem despesas que serão pagas 
por um novo governo, mas não 
veda a privatização de estatais, o 

que pode frustrar o programa do 
governo eleito nas urnas.

“Não é adequado um governo 
derrotado democraticamente, no 
apagar das luzes, tomar decisões 
tão importantes para a nossa so-
ciedade e que podem impactar o 
plano de governo da nova gestão. 
Queremos mais transparência e 
discussão com a sociedade, e não 
decisões a toque de caixa”, res-
saltou o senador em suas redes 
sociais.

A PEC ainda aguarda ser despa-
chada entre as comissões. (Agên-
cia Senado)

A Comissão de Participação Po-
pular se reúne nesta quinta-feira (1º) 
para esclarecer as denúncias que 
levaram à renúncia coletiva de am-
bientalistas dos Conselhos Estaduais 
de Política Ambiental (Copam) e de 
Recursos Hídricos (CERH). A reunião 
será às 13h30, no Auditório do andar 
SE da Assembleia Legislativa de Minas 
Gerais (ALMG).

No último dia 17, sete conselhei-
ros de entidades de proteção ao meio 
ambiente renunciaram a seus man-
datos e divulgaram uma carta com 
críticas ao governo. Segundo o docu-
mento, o Copam e o CERH deixaram 
de ser fóruns de discussão de políticas 
públicas e se tornaram palco de legi-
timação de decisões autocráticas do 

Executivo.
O requerimento da deputada Ana 

Paula Siqueira (Rede), a comissão 
quer discutir as denúncias listadas na 
carta e também os obstáculos enfren-
tados pela sociedade civil para exercer 
o direito de participação e delibera-
ção nos conselhos Conselho. A carta 
das entidades afirma que a política do 
Governo é de “exclusão deliberada” 
da sociedade civil.

“A condução das políticas ambien-
tais do Governo de Minas é uma pre-
ocupação constante. Os nossos patri-
mônios naturais estão sob constante 
ameaça e desprotegidos”, destaca a 
deputada Ana Paula Siqueira

De acordo com a deputada, que 
coordena a Frente Parlamentar em De-

fesa do Meio Ambiente, é importante 
ouvir os relatos dos conselheiros, os 
motivos que os levaram a renunciar 
e, ainda, investigar os apontamentos 
feitos por esse grupo que acompanha 
de perto a política ambiental. Além da 
audiência, ela já apresentou requeri-
mentos com pedidos de informação e 
providências ao Executivo e ao Minis-
tério Público.

FALTA ISONOMIA - Um dos pontos 
citados na carta faz referência a de-
creto estadual que proibiu as ONGs 
eleitas para as Câmaras Técnicas e 
Plenário do Copam de renomear o 
mesmo conselheiro do mandato ante-
rior. A proibição recai somente sobre 
as ONGs, pois na representação do 

setor empresarial e do governo não 
há restrição.

Outra regra que recai sobre as 
entidades da sociedade civil é que a 
escolha dos conselheiros será feita 
pelo Executivo, a partir de lista tríplice 
enviada por essas entidades. Usuários 
de recursos hídricos, como Cemig, 
Copasa, Faemg, Fiemg, Ibram e a 
Associação Brasileira de Geração de 
Energia Limpa (Abragel) não foram 
submetidos a mesma regra, segundo 
os conselheiros.

CARTA APONTA RETROCESSOS 
NA PROTEçãO à BIODIVERSIDADE 
- Entre as denúncias listadas no do-
cumento, os conselheiros apontam 
o desmantelamento de avanços para 

proteção da biodiversidade conquis-
tados no âmbito do conselho, como 
a implementação da cobrança da 
compensação ambiental prevista na 
lei federal do Snuc. Outra falha seria 
a fragmentação de licenciamento am-
biental e aprovação de projetos com 
estudos insuficientes.

Também segundo as entidades, 
até hoje não foi regulamentada e 
implementada a cobrança de caução 
para o licenciamento de barragens de 
rejeitos, conforme prevê a Lei 23.291, 
de 2019, e foram concedidas licenças 
com essa exigência como condicio-
nante, o que é vedado expressamente 
na norma.

Em outro ponto, o documento 
aponta que por seis anos consecutivos 

Minas Gerais é campeão de desmata-
mento do bioma Mata Atlântica. Além 
disso, foi um dos estados que mais 
desmatou Cerrado nos últimos anos. 
Favorecimento do setor produtivo; 
visão mercadológica das unidades de 
conservação; extinção do Cadastro 
Estadual de Entidades Ambientalistas

Assinam a carta a Associação Mi-
neira de Defesa do Ambiente, Asso-
ciação para a Gestão Socioambiental 
do Triângulo Mineiro, Associação Pró 
Pouso Alegre, Espeleogrupo Pains, 
Fundação Relictos de Apoio ao Par-
que do Rio Doce, Instituto Guaicuy e 
Movimento Verde de Paracatu. Repre-
sentantes dessas organizações estão 
entre os convidados para a audiência. 
(Portal ALMG)
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‘OAB na Praça’ será realizado 
nesta sexta-feira (2)

Montes Claros e Governador 
Valadares terão os primeiros CIEVS

Vereadores de Santa Luzia conhece modelo 
de Agência Reguladora em Montes Claros

Mercado Municipal 
recebe obras de 
reforma

DRONE - XANDY LEAL 

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

A 11ª Subseção OAB/MG - Mon-
tes Claros promove nesta sexta-fei-
ra (2), entre 8h e 12h, mais uma 
edição do OAB na Praça, quando 
advogadas e advogados oferece-
rão orientações jurídicas, gratuita-
mente, para toda a sociedade.

Mais de 50 advogados e advo-
gadas se inscreveram para partici-
par, voluntariamente, da ação, que 
será realizada na praça Dr. Carlos 
Versiani, uma das mais movimen-
tadas do município, e os cidadãos 
poderão ser instruídos em áreas 

como o Direito Civil, de Família, 
do Consumidor, Penal, Trabalhis-
ta, dentre outras.

“A OAB possui compromisso 
não somente com a advocacia, 
mas também com a sociedade. 
Buscamos participar de forma 
ativa na construção de uma socie-
dade mais justa, igualitária e livre. 
Por isso, é também nosso papel 
zelar pelos direitos e garantias dos 
cidadãos”, afirma o presidente da 
OAB Montes Claros, o advogado 
Herbert Alcântara.

GirLENO aLENCar

Montes Claros e Governador 
Valadares serão os dois municípios 
sede de macrorregiões de saúde de 
Minas Gerais que, a partir de 2023, 
serão pioneiros na implantação de 
Centros de Informações Estratégi-
cas em Vigilância em Saúde (CIE-
VS). A Superintendência Regional 
de Saúde de Montes Claros sediou 
a realização da primeira reunião 
de planejamento de ações voltadas 
para a implantação do CIEVS no 
Norte de Minas. A iniciativa envol-
veu representantes da Secretaria de 
Estado da Saúde de Minas Gerais 
(SES-MG), o Ministério da Saúde e 
referências técnicas da SRS.

A coordenadora de vigilância 
em saúde da Superintendência de 
Montes Claros, Agna Soares da Sil-
va Menezes explica que “o CIEVS 
atua como unidade sentinela para 
a disseminação rápida de informa-
ções sobre eventos de saúde públi-
ca, com ênfase na expertise insti-
tucional laboratorial para doenças 
endêmicas, a partir da análise de 
informações epidemiológicas sobre 
emergência de agravos e doenças 
de interesse nacional e internacio-
nal”. Essas informações subsidiam 
os governos estaduais e federal nas 
tomadas de decisões, diante da 
ocorrência de surtos e emergências 
em saúde pública, possibilitando 
com isso reduzir ou conter os im-

pactos perante a população.
Atualmente os Centros de Infor-

mações Estratégicas em Vigilância 
em Saúde compõem a Rede Nacio-
nal de Alerta e Resposta às Emer-
gências em Saúde Pública, com 
representação em 26 Estados e no 
Distrito Federal. Além de unidades 
físicas, algumas secretarias estadu-
ais de saúde estabeleceram profis-
sionais em municípios prioritários 
para atuar como pontos focais do 
CIEVS, atuando como sentinelas, 
ampliando com isso a capacidade 
de detecção precoce de emergên-
cias.

Segundo o Ministério da Saúde, 
“nos últimos anos a ocorrência de 
epidemias por doenças emergen-

O vice-prefeito de Montes Cla-
ros e diretor-presidente da Agên-
cia Municipal de Água, Saneamen-
to e Energia (Amasbe), Guilherme 
Guimarães, recebeu a visita de 12 
vereadores da cidade de Santa 
Luzia/MG que vieram verificar, in 
loco, o funcionamento da agência, 
e aprender como reproduzi-lo em 
Santa Luzia. Guilherme Guima-
rães explicou como surgiu a ideia 
da criação e do funcionamento da 
agência.

“A Amasbe de Montes Claros 

está servindo de exemplo para ou-
tras cidades. E essa visita consistiu 
em mostrar que, mesmo com pou-
co tempo de existência, ela já tem 
se destacado pela forma de atua-
ção objetiva, transparente e, so-
bretudo, cobrando melhorias no 
serviço oferecido à população”, 
destaca. 

O presidente da Câmara dos 
Vereadores de Santa Luzia, Wander 
Carvalho, enfatizou que a visita foi 
feita com o intuito de entender o 
funcionamento da agência regula-

dora para poder, posteriormente, 
implantar um órgão semelhante 
na cidade, que faz parte da re-
gião metropolitana de BH. “Aqui, 
aprendemos e tivemos a honra de 
sair dessa reunião com opinião 
formada e com muitas ideias para 
poder elaborar, da melhor forma 
possível, um projeto de lei para 
a criação de uma agência regula-
dora para monitorar e fiscalizar a 
execução dos trabalhos realizados 
pela Copasa na nossa cidade”, dis-
se.

A Prefeitura de Montes Claros 
continua executando as obras de 
reforma do Mercado Municipal 
Christo Raeff. Depois da troca do 
telhado, para diminuir a incidên-
cia de luz solar dentro da unida-
de, os serviços estão concentrados 
agora no local onde ocorria a ven-
da de pequis, na entrada ao lado 
do estacionamento. A Prefeitura já 
construiu uma cobertura no espa-

ço e, agora, está fazendo a concre-
tagem do piso.

As obras no Mercado vão con-
templar a reforma dos banheiros, 
pintura e troca de toda a fiação 
elétrica. Um novo aspecto urbanís-
tico vai proporcionar um ambien-
te mais agradável e atrativo para 
feirantes, comerciantes, turistas e 
público em geral, nesse que é o 
ponto turístico mais visitado da 

cidade.
Edilson Torquato, secretário 

municipal de Desenvolvimento 
Econômico e Turismo, destaca 
que “a reforma é um antigo sonho 
de feirantes e comerciantes, e vai 
fomentar ainda mais o nome de 
Montes Claros no cenário turís-
tico, oferecendo mais possibili-
dades de geração de emprego e 
renda”, disse.

tes ou reemergentes, obrigou a co-
munidade internacional aprimorar 
os serviços de vigilância em saúde. 
Dentre os fatores que contribuíram 
para esta mudança estão: pressão 
demográfica; mudanças no compor-
tamento social e alterações ambien-
tais”.

Nas investigações, que têm como 
base o Regulamento Sanitário In-
ternacional (RSI), a elucidação do 
agente responsável, fatores de risco 
e adoção de medidas de prevenção 
e controle em tempo hábil só é pos-
sível a partir da notificação imediata 
durante a suspeita, não sendo ne-
cessário aguardar o resultado final 
das análises laboratoriais.

A superintendente regional de 
saúde de Montes Claros, Dhyeime 
Thauanne Pereira Marques avalia 
que “a escolha de Montes Claros 
para sediar um dos primeiros CIEVS 
do Estado se constitui uma iniciativa 
importante para o fortalecimento 
das ações do Estado e do Ministério 
da Saúde na ampliação do apoio às 
secretarias municipais de saúde, le-
vando em conta as peculiaridades 
econômicas, sociais e de saúde da 
população norte-mineira”.

Durante apresentação do tra-
balho que o CIEVS vem imple-
mentando no país, as técnicas do 
Ministério da Saúde, Ariadna Fran-
cisco e Fabianne de Castro Teixeira 
ressaltaram que “Montes Claros e 
Governador Valadares são as duas 
macrorregiões do Estado escolhidas 
para sediar as primeiras unidades 
regionais do CIEVS pelo fato de 

terem atividades comerciais e de 
serviços bastante ativas. Além disso, 
são regiões que fazem limite com o 
Nordeste do país e, por isso, rece-
bem grande tráfego de veículos e 
pessoas”.

Entre 2022 e 2023, o Ministério 
da Saúde pretende viabilizar a ins-
talação de 35 novos CIEVS no país, 
além das 185 unidades que já estão 
em funcionamento. A ampliação 
dos centros leva em conta, entre 
outros atributos, municípios locali-
zados em regiões próximas a redes 
de hidrovias e de portos; regiões de 
fronteira; municípios com atividade 
agropecuária intensa, comércio e 
serviços com alta movimentação de 
pessoas.

Para a implantação dos dois pri-
meiros centros regionais do CIEVS 
em Minas Gerais o Ministério da 
Saúde está disponibilizando R$ 1 
milhão para investimentos em cada 
unidade. Além do suporte da SES
-MG, os centros contarão com o tra-
balho de referências técnicas do Mi-
nistério da Saúde e da Organização 
Pan Americana de Saúde (OPAS).

“Neste ano a Secretaria de Esta-
do da Saúde de Minas Gerais já co-
meça o trabalho de estruturação do 
CIEVS regional de Montes Claros. A 
intenção é viabilizar o início das ati-
vidades a partir de janeiro de 2023, 
após a realização de encontro com 
os gestores dos 86 municípios que 
compõem a macrorregião de saúde 
do Norte de Minas para apresentar-
mos as ações que serão implemen-
tadas”, pontuou a subsecretária de 

vigilância em saúde da SES-MG, He-
rika Vieira Santos.

Ainda segundo a subsecretária, 
“a implantação dos CIEVS em Mon-
tes Claros e Governador Valadares 
constituirá um importante projeto 
piloto que subsidiará a expansão do 
serviço para outras cidades estraté-
gicas de Minas Gerais, levando em 
conta as peculiaridades regionais”.      

Entre outros objetivos os Cen-
tros de Informações Estratégicas 
em Vigilância em Saúde tem como 
foco a identificação de emergências 
epidemiológicas de modo contínuo 
e sistemático, por meio de notifica-
ção telefônica (Disque Notifica), ele-
trônica (E-notifica) e mineração de 
informações nos principais meios 
de comunicação. Também atuam no 
aperfeiçoamento dos mecanismos 
de triagem; verificação e análise das 
notificações para identificar e res-
ponder às emergências epidemio-
lógicas.

Outro objetivo dos CIEVS é 
fortalecer a articulação entre a Se-
cretaria de Vigilância em Saúde do 
Ministério da Saúde; as secretarias 
estaduais e municipais de saúde e 
outros órgãos e instituições, para 
o desencadeamento de resposta às 
emergências epidemiológicas em 
tempo hábil. Além disso, os CIEVS 
atuam apoiando as áreas técnicas do 
Ministério da saúde, dos estados e 
municípios na formulação de planos 
de respostas às emergências epide-
miológicas, por meio de informa-
ções oportunas e fomento à estrutu-
ração de unidades de respostas.
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Associação Presente realiza ‘Bazar 
Presente’ com mais de duas mil 
peças a partir de R$ 10

Saúde bucal tem R$ 3,8 milhões para 
expansão no Norte de Minas

Clientes podem pagar em dinheiro, pix e cartão de débito e crédito à vista; 
valores vão direto para a conta da Associação Presente, para manter assistência 
a pacientes com câncer

O Bazar Presente ocorre nes-
ta sexta-feira (2) e sábado (3), a 
partir das 8h, no Hospice Jesuína 
Rosa Silva – Rua João Avelino Neto, 
200, Canelas – ao lado da Associa-
ção Presente, em Montes Claros. 
Será uma oportunidade única para 
quem quer renovar o guarda-roupa 
de toda a família com roupas, cal-
çados, acessórios de qualidade (al-
guns até de marcas famosas), itens 
de decoração e utensílios domésti-
cos a preços acessíveis. Todo o va-
lor arrecadado será revertido para 
a Associação Presente, que acolhe 
pacientes com câncer e suas famí-
lias há 18 anos no Norte de Minas.

Mais de 2 mil peças estarão dis-
poníveis para venda ao preço mí-
nimo de R$ 10, sendo que alguns 

exemplares, como vestidos de festa 
e roupas de grife, também serão 
disponibilizados por um valor agre-
gado maior. Dentre os destaques 
estão produtos Le Lis Blanc, Zara, 
Farm, Colcci, Coven, Animale, Ma-
racujá, Ascânio Macedo, Anne Fer-
nandes, Coca Cola, Schutz, Arezzo, 
Adidas, Constance, Polo Wear, Ska-
zi, S Club entre outras grifes. Além 
disso, haverá uma seção de roupas 
masculinas com peças exclusiva-
mente novas, por um preço muito 
acessível.

As formas de pagamento serão 
dinheiro, PIX e cartão de débito e 
crédito, sendo que é possível di-
vidir, desde que a parcela mínima 
seja de R$ 50. Os valores vão direto 
para a conta da Associação Presen-

te, que acolhe pacientes com cân-
cer há 18 anos e precisa de ajuda 
para expandir a assistência que ofe-
rece a famílias do Norte de Minas e 
sul da Bahia. 

Quem vai para o Bazar Presente 
também precisa estar atento para al-
gumas regras: não haverá vestiário, 
nem guarda-volumes; não haverá 
troca ou devolução de produtos 
após a compra; não haverá reserva 
de peças; a ordem de atendimento 
será por fila, organizada por ordem 
de chegada, sendo que não há aten-
dimento prioritário; não haverá 
venda on-line nos dias do evento; o 
funcionamento será normal duran-
te a Copa do Mundo; os horários de 
término do Bazar vão depender do 
número de peças disponíveis.

BAZAR PRESENTE

A Associação Presente recebe 
doações de itens diversos que par-
tem da sociedade. Roupas, sapatos, 
acessórios, malas, livros, móveis, 
itens de decoração e utensílios 
domésticos que são tragos por 
doadores até a sede da instituição. 
Tudo passa por triagem e será ex-
posto. É o primeiro e único Bazar 
Presente realizado no ano de 2022, 
considerado uma das maiores edi-
ções já realizadas. 

A preços muito abaixo do valor 
de mercado, a instituição vende e 
reverte toda a renda para oferecer 
assistência aos pacientes carentes 
com câncer que se hospedam na 
sede da Associação Presente. Um 

dos objetivos, ainda, é finalizar a 
mobília do Hospice Jesuína Rosa 
Silva, um braço da Associação Pre-
sente que vai acolher pacientes 
com câncer avançado, para que 
sejam internados e recebam trata-
mento digno e humanizado atra-
vés dos cuidados paliativos.

A ASSOCIAçãO PRESENTE

Começamos nossa história em 
2004, quando o sacerdote Padre 
Sebastião Raimundo de Castro 
(Padre Tiãozinho), acometido pelo 
câncer e a oncologista Priscila Mi-
randa Soares, sentiram-se tocados 
em acolher pacientes carentes da 
região Norte de Minas, em trata-
mento de câncer em Montes Cla-

ros.
Em 28 de junho de 2013 foi 

inaugurada no bairro Canelas em 
Montes Claros, a sede própria, 
com 791m de área construída. São 
40 leitos para pacientes e acompa-
nhantes, possibilitando maior con-
forto aos que enfrentam a doença. 
Era um sonho que se realizava.

Desde sua fundação, a associa-
ção já ajudou mais de 50 mil pes-
soas. A estrutura conta com área de 
lazer para realização de trabalhos 
manuais, oficinas de artesanato e te-
rapia ocupacional, uma capela para 
celebrações semanais, oito amplos 
quartos com cinco leitos em cada 
um, para pacientes e acompanhan-
tes, refeitório, salas de atendimento 
para equipe de colaboradores.

O Norte de Minas terá mais de 
R$ 3,8 milhões para a ampliação e 
melhoria do atendimento de ser-
viços de saúde bucal em 15 mu-
nicípios da região. Os municípios 
de Bocaiuva e Manga, que ainda 
não possuem Centros de Espe-
cialidades Odontológicas (CEOs) 
Tipo I, serão contemplados com o 
repasse de mais de R$ 1,1 milhão 
para viabilizar a implantação des-
ses novos serviços de saúde. A li-
beração de recursos para os muni-
cípios está prevista na Resolução 
3.997 publicada pela SES-MG dia 
9 de novembro deste ano.

Para a instalação de 21 novos 
CEOs tipos I, II e III o investimen-
to será superior a R$ 14 milhões. 
Outros R$ 20,4 milhões serão 
investidos na estruturação de 96 
centros de especialidades odonto-
lógicas de 94 municípios, visando 
a ampliação do atendimento das 
demandas da população. A supe-
rintendente regional de saúde de 
Montes Claros, Dhyeime Thauan-

ne Pereira Marques destaca a im-
portância dos novos serviços de 
saúde bucal a serem instalados 
em microrregiões de saúde ainda 
não contempladas no Norte de 
Minas.

“Isso possibilitará aos usuá-
rios do Sistema único de Saúde 
(SUS) ter acesso a atendimentos 
sem precisar se deslocar a longas 
distâncias, além de fortalecer os 
serviços de atenção primária dos 
municípios”, destaca Dhyeime 
Marques. A Resolução da Secre-
taria de Estado da Saúde observa 
que entre dezembro de 2022 e 
dezembro de 2023 será prioriza-
da a implantação de centros de 
especialidades odontológicas nas 
microrregiões de saúde que até 
outubro deste ano não possuíam 
serviços habilitados pelo Ministé-
rio da Saúde. Os novos CEOs de-
verão, necessariamente, possuir 
abrangência regional seguindo os 
seguintes critérios: CEO Tipo I, 
capacidade instalada para atender 

população referenciada de 90 mil 
habitantes; CEO Tipo II, capacida-
de para atender entre 90.001 até 
130 mil habitantes; e CEO Tipo 
III, capacidade para atender po-
pulação referenciada de 130.001 
a 230 mil pessoas.

O coordenador de atenção à 
saúde da SRS de Montes Claros, 
João Alves Pereira explica que “os 
gestores das microrregiões de saú-
de deverão definir os municípios 
que sediarão os novos centros 
de especialidades odontológicas. 
Entre os critérios a serem obser-
vados estão: o município deverá 
ser, preferencialmente, polo da 
microrregião de saúde; estar lo-
calizado de forma estratégica na 
microrregião, quando não se tra-
tar de município polo; e oferecer 
capacidade operacional para o 
atendimento da microrregião”.

Os municípios que sediarem 
os novos centros de especiali-
dades odontológicas deverão 
garantir que a unidade estará ex-

clusivamente a serviço do Sistema 
único de Saúde (SUS); que o ser-
viço será instalado em unidade de 
saúde de natureza pública e que a 
pactuação dos procedimentos de-
verá ser aprovada em reunião da 
Comissão Intergestores Bipartite 
(CIB-SUS) da microrregião.

João Alves observa ainda que 
os recursos a serem repassados 
aos municípios deverão ser inves-
tidos na compra de equipamen-
tos e materiais permanentes para 
subsidiar a implantação dos novos 
CEOs. A aquisição e comprovação 
da compra de aparelho de raio X 
fixo digital será um item obrigató-
rio.

A Resolução 3.997 também 
define o repasse de recursos para 

fundos municipais de saúde, desti-
nados à compra de equipamentos 
e materiais permanentes. Ao todo, 
96 centros de especialidades odon-
tológicas já habilitados pelo Minis-
tério da Saúde serão contempla-
dos, sendo R$ 139.445 para CEOs 
Tipo I; R$ 210.941 para CEOs Tipo 
II e R$ 332.789 para centros de 
especialidades odontológicas Tipo 
III. Nesse caso, a compra do raio X 
panorâmico será um item obriga-
tório de aquisição e comprovação.

Além do município de Bocaiu-
va que receberá R$ 579,4 mil para 
a implantação de um CEO Tipo I, 
outros nove municípios receberão 
mais de R$ 1,9 milhão para a es-
truturação de centros de especiali-
dades odontológicas já existentes. 

São eles: Montes Claros (R$ 611,6 
mil), Coração de Jesus (R$ 210,9 
mil), Rio Pardo de Minas (R$ 210,9 
mil) e Taiobeiras (R$ 210,9 mil), 
Francisco Sá (R$ 139,4 mil), Grão 
Mogol (R$ 139,4 mil), Monte Azul 
(R$ 139,4 mil), Porteirinha (R$ 
139,4 mil) e Salinas (R$ 139,4 mil). 
Manga será contemplada com R$ 
R$ 579,4 mil para a implantação de 
um CEO Tipo I. Para a estrutura-
ção de centros já habilitados junto 
ao Ministério da Saúde os municí-
pios de Brasília de Minas (R$ 210,9 
mil) e Itacarambi (R$ 210,9 mil). 
Os municípios de Buritizeiro (R$ 
139,4 mil) e Várzea da Palma (R$ 
139,4 mil) para a estruturação de 
CEOs Tipo I que já estão em fun-
cionamento.
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Secretaria de Educação realiza 
formação para professores em Moc

Professor de Moc um dos 
vencedores do prêmio UNB de 
pós-graduação 2022

GirLENO aLENCar

O município de Montes Claros 
esta na expectativa de receber apro-
ximadamente R$ 2,4 milhões da 
Copasa, referente ao lucro liquido 
da concessão de água e esgoto do 
município para ampliar a revita-
lização da lagoa do Interlagos. O 
vice-prefeito Guilherme Guimarães 
explica que na prorrogação da con-
cessão com Montes Claros ficou 
definido que a estatal repassaria ao 
município 0,5% do lucro que tiver 
com a conta de água e esgoto de 
Montes Claros para o município. 
Guimarães estima que sejam R$ 
800 mil por ano e como faz três 
anos, o município teria direito a R$ 
2,4 milhões. Como está sendo rea-

lizada a urbanização da orla do In-
terlagos com a verba de R$ 1,5 mi-
lhão, liberada pelo deputado Tadeu 
Martins Leite, essa verba da Copasa 
seria usada no desassoreamento do 
local, incluindo a retirada das tabu-
as, desde que o Ibama autorize.

Na segunda-feira, foi realizada 
reunião entre a prefeitura e Copa-
sa, quando o assunto foi abordado. 
Guilherme Guimarães explica que a 
Agencia Reguladora de Saneamento 
Básico (Amasbe) contratou a Fade-
nor para analisar se a tarifa de água 
e esgoto de Montes Claros esta 
correta, diante dos contratos assi-
nados. O levantamento será con-
cluído em 90 dias. Porém, já ficou 
definido que o aumento de 15,70% 
não será acatado.

O professor Cledinaldo Apa-
recido Dias, do Departamento 
de Administração da Universi-
dade Estadual de Montes Claros 
(Unimontes), é um dos vencedo-
res do Prêmio UnB de Pós-Gra-
duação 2022, promovido pela 
Universidade de Brasília. Ele 
conquistou menção honrosa na 
categoria de Pós-Graduação em 
Administração na grande área 
de Ciências Sociais Aplicadas. A 
entrega da premiação acontecerá 

SUDOESTE EXTRAçãO DE MINÉRIOS LTDA CNPJ: 
36.635.214/0002-62, por determinação da Superintendência 
Regional de Meio Ambiente – SUPRAM Norte de Minas, torna pú-
blico que solicitou por meio do Sistema de Licenciamento Am-
biental - Ecossistemas, solicitação nº 2022.10.01.003.0000151, 
Licenciamento Ambiental Concomitante – LAC2 (LP, Classe 4), 
para as atividades de Lavra a céu aberto - Minerais metálicos, 
exceto minério de ferro, Unidade de Tratamento de Minerais 
- UTM, com tratamento a seco e Pilhas de rejeito/estéril, a se 
localizar na Fazenda Riacho dos Cavalos, Zona Rural, no muni-
cípio de Rio Pardo de Minas – MG.
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PREFEITURA MUNICIPAL 
 DE OLHOS D’ÁGUA/MG 

Proc. 67/22 - Pregão Eletrônico 
27/22- Aquisição de patrulha 
mecanizada-Cv. 892782/2019/ 
MAPA-Plataforma+Brasil- Cancela 
Ata SRP 65/22 c/ JRMCAR L. 
Veiculos-CNPJ 32.193.928/0001-
26-Prazo de 3 dias p/ defesa-Inc. I, 
art. 20, Dec. 7.892/13.

na próxima terça-feira (6/12), na 
sede da UnB (Campus Darcy Ri-
beiro), em Brasília.

O docente da Unimontes teve 
indicada para a premiação a tese 
de doutorado de sua autoria, 

intitulada “Adoecimento e retor-
no ao trabalho após transtorno 
mental: um estudo com policiais 
militares do Distrito Federal à 
luz da Sociologia Clínica”. Ele 
defendeu a tese ao concluir, em 

2020 (durante a pandemia da 
Covid-19), o curso de doutora-
do dentro do Programa de Pós-
Graduação em Administração 
(PPGA/UnB), tendo como orien-
tador o professor Marcus Vini-
cius Soares Siqueira, da UnB.

A pós-graduação Stricto sen-
su em Administração foi ofereci-
da por intermédio do Programa 
de Doutorado Interinstitucio-
nal (Dinter), viabilizado a partir 
de parceria entre a Unimontes 
e a Faculdade de Economia, 
Administração e Contabilida-
de (Face) da Universidade de 
Brasília (UnB), com o apoio da 
Fundação de Amparo à Pesqui-
sa do Estado de Minas Gerais 
(Fapemig). (Ga)
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SEGURANÇA PARA EVENTOS - PORTARIA  

LIMPEZA E CONSERVAÇÃO - VIGILÂNCIA DESARMADA 

RECEPÇÃO - ZELADORIA 

Acidente entre carro 
e moto deixa duas 
pessoas feridas 

Indivíduo é condenado a 21 anos de prisão 
por homicídio qualificado e tentativa de 
homicídio

Carreta carregada 
de cebola tomba na 
BR-365, em Moc

Caminhão baú 
carregado de móveis 
tomba em Pirapora 

Nessa terça-feira (29), uma câ-
mera de segurança registrou um 
acidente entre uma motocicleta e 
um carro no bairro São Geraldo, em 
Salinas. A colisão ocorreu no cruza-
mento entre as ruas Alameda dos 
Flamboyants e Clemente Celestino. 
No local não há sinalização nem se-
máforo, segundo a Polícia.

O piloto da moto, de 49 anos, 
e a filha dele, de 12, sofreram feri-
mentos leves e foram socorridos 
pelo Samu e levados para o Hospital 
Municipal. De acordo com Polícia 
Militar, o motorista do veículo, de 19 
anos, fugiu do local sem prestar so-
corro às vítimas. Durante o registro 
da ocorrência, o jovem foi encontra-

do e os policiais constataram que ele 
era inabilitado e o carro pertencia a 
mãe. A mulher foi conduzida por en-
tregar veículo a pessoa sem habilita-
ção e o filho foi detido por omissão 
de socorro.

Os dois foram levados para a 
delegacia e o caso deve ser apurado 
pela Polícia Civil.

Nessa terça-feira (29), em Mon-
tes Claros, o acusado de matar um 
homem e ferir outro a tiros foi con-
denado a 21 de prisão. Em julho de 
2019, Sérgio Lopes Machado matou 
Jairo Dantas e feriu José Wilson Dan-
tas durante uma briga dentro de um 
bar no bairro Eldorado. 

A sessão de júri popular come-
çou às 9h, no Fórum Gonçalves Cha-
ves, com o Conselho de Sentença 
formado por quatro mulheres e três 
homens. A sentença atribuída a Sér-
gio Lopes Machado foi estabelecida 
de acordo com denúncia do Minis-
tério Público, por homicídio qualifi-
cado por motivo fútil e tentativa de 
homicídio. Inicialmente, em regime 
fechado. O resultado foi divulgado 
por volta das 19h. O acusado já es-
tava preso após se apresentar acom-
panhado dos advogados cinco dias 
depois do crime, no dia 23 de julho 
de 2019.

As duas vítimas eram parentes: 
Jairo Dantas, que morreu, era so-

brinho de José Wilson Dantas, que 
sobreviveu a tentativa. A cunhada 
de Jairo, Márcia Maria Mendes, 
considerou que o resultado do jul-
gamento ainda não foi justo e a De-
fensoria Pública, que representa a 
acusação, deve recorrer da decisão. 
“Vamos recorrer para tentar ampliar 
a pena, porque foram dois crimes, 
ele já cumpriu até hoje três anos e 
três meses. Pela gravidade, a gente 
esperava que fosse mais tempo”, 
disse.

A defesa do réu, representada 
pelo advogado Warlen Freire, afir-
mou que também vai recorrer da 
decisão, mas pelo motivo oposto. 
“A defesa já interpôs recurso por 
entender que a sessão de julgamen-
to deve ser anulada em razão de 
irregularidades processuais ocorri-
das em plenário. Subsidiariamen-
te a defesa sustenta a redução da 
pena em razão do reconhecimento 
da continuidade delitiva conforme 
estabelece a lei penal vigente, pois 

os crimes foram praticados na mes-
ma circunstância de tempo, lugar e 
modo de execução”, declarou.

O CASO | Jairo, que na época 
tinha 38 anos, foi morto a tiros, e 
o tio dele, de 57, ficou ferido após 
uma discussão em um bar no Bairro 
Eldorado, em Montes Claros (MG), 
no mês de julho de 2019. Segundo 
as informações da Polícia Militar, 
eles estavam jogando baralho e 
fazendo uso de bebidas alcoólicas 
com um terceiro homem, quando 
brigaram e acabaram sendo feridos 
por ele.

Quando os policiais chegaram 
até o estabelecimento comercial, 
localizado na Rua Caravelas, Jairo 
Dantas estava caído e já sem vida. 
Ele teve perfurações no braço e na 
região peitoral. O outro homem foi 
atingido no abdômen. Seis dias de-
pois do crime, no dia 23 de julho, 
o acusado se apresentou à Polícia 
acompanhado de advogados. Des-
de então, permaneceu preso.

No início dessa manhã de quar-
ta-feira, dia 30, uma carreta carre-
gada de cebola tombou na BR-365, 
já chegando à Ponte Branca, em 
município de Montes Claros, no 

Norte de Minas.
O motorista ficou preso às fer-

ragens, uma equipe do Corpo de 
Bombeiros compareceu no local, o 
retirou das ferragens, e, em segui-

da, encaminhou para um hospital 
da cidade.

No momento em que estava 
sendo socorrido, ele estava cons-
ciente.

Na última segunda-feira acon-
teceu um acidente na BR-365, no 
município de Pirapora, no Norte 
de Minas. De acordo com informa-

ções, um caminhão baú carregado 
de móveis seguia pela via quando 
um pneu estourou. O condutor 
perdeu o controle, vindo a sair da 

pista e bateu em algumas árvores.
O motorista não ficou ferido e 

o passageiro teve apenas ferimen-
tos leves.
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Amams e Cimams tem eleições 
com candidato único

Pirapora realiza 
entrega de 
materiais didáticos 
e uniformes

Seminário discute 
sustentabilidade da 
bacia do Rio Pandeiros

Prefeitura promove 
reforma de passarela 
em Montes Claros

A Associação dos Municípios da 
Área Mineira da Sudene (Amams) e 
Consórcio Multifinalitário Intermu-
nicipal da Área Mineira da Sudene 
(Cimams), realizam hoje (1º), as 
eleições das novas diretorias para 
dois anos de mandato, em pleito 
tranquilo, pois os atuais presiden-
tes serão reeleitos. José Nilson 
Bispo de Sá, Nilsinho, prefeito de 
padre carvalho e Walmir Morais, 
prefeito de Patis. Amams e Cimams 
são as principais entidades munici-
palistas do Norte de Minas.

A Amams foi criada em 1977, 
pelo então prefeito de Montes 
Claros, Antonio Lafetá Rebello, na 
época para articular a implantação 
da rede de energia elétrica no Nor-

te De Minas. A entidade já teve 19 
prefeitos como presidente e duas 
curiosidades: Walmir Morais foi 
o único com quatro mandatos de 
2005 a 2012. Toninho Rebello foi o 
único montes-clarense a ser presi-
dente. A entidade já teve três repre-
sentantes eleitos deputados estadu-
ais: Arlen Santiago, Helbe Brandão e 
Zé Reis.

Essa eleição tem outro aspecto: 
sem interferência dos deputados. 
José Nilson Bispo de Sá e Walmir Mo-
rais já foram apoiados por dois depu-
tados estaduais. Arlen Santiago e Zé 
Reis que trocam farpas durante todo 
ano, se uniram em prol das duas can-
didaturas. A eleição será por aclama-
ção e a posse deles será automática.

A Secretaria Municipal de Edu-
cação de Pirapora promoveu um 
encontro especial com os pais e 
responsáveis de alunos matricula-
dos na Creche São Geraldo. O mo-
mento foi de muita animação e in-
teração com a comunidade escolar, 
quando também todos os alunos 

puderam conhecer o Sistema Etapa 
de ensino e receber todo o material 
didático e os uniformes concedidos 
pela Prefeitura de Pirapora.

De acordo com a Semed, mais 
de 70 crianças receberam os uni-
formes completos, compostos por 
camiseta, bermuda (meninos), saia 

(meninas), jaqueta e mochila. No 
evento preparado pela secretaria, 
os alunos e suas famílias participa-
ram de jogos e brincadeiras lúdicas, 
além de serem informados sobre a 
metodologia de ensino que tem re-
volucionado a Educação Infantil do 
município.

Prossegue hoje (1º) no auditório 
do bloco C do Instituto de Ciências 
Agrárias da UFMG o 3º Seminário 
de Sustentabilidade da Bacia do 
Rio Pandeiros, para oportunizar a 
apresentação dos resultados dos 
projetos contemplados pela Cha-
mada Fapemig 11/2016 – Sustenta-
bilidade da Bacia do Rio Pandeiros. 
Também serão realizados debates 
para construção de agenda volta-

da para a recuperação da bacia e o 
desenvolvimento social na região. 
O curioso é que o projeto de bar-
ragens subterrâneas, do ICA/UFMG 
não foi incluído nos debates, apesar 
de ter sido no rio pandeiros.

Serão apresentados trabalhos 
desenvolvidos por docentes de 
quatro dos Programas de Pós-Gra-
duação do ICA: Alimentos e Saúde 
(Professor Sérgio Henrique Souza 

Santos), Ciências Florestais (Profes-
sora Nilza de Lima Pereira Sales e 
Professor Carlos Alberto Araujo Ju-
nior), Produção Vegetal (Professor 
Ernane Ronie Martins) e Sociedade, 
Ambiente e Território (Professor 
Áureo Eduardo Magalhães Ribeiro).

O evento é uma iniciativa da 
Fapemig, Instituto Estadual de Flo-
restas, Cemig, Ministério Público de 
Minas Gerais e Governo de Minas.

A Secretaria de Serviços Urbanos 
(SSU) realizou a reforma da passa-
rela da avenida Deputado Esteves 
Rodrigues (Sanitária), nas proximi-
dades da rua professor monteiro 
Fonseca, na Vila Brasília. O Muni-
cípio também está recuperando as 
calçadas do canteiro central dessa 

importante avenida. Com essas 
e outras obras, a Prefeitura está 
buscando garantir a segurança e a 
mobilidade de quem se locomove 
a pé (uma grande parte da popula-
ção). A passarela ficou alguns dias 
interditada, mas agora já está libe-
rada para a população, de maneira 

segura.
O vice-prefeito e secretário de 

Serviços Urbanos de Montes Cla-
ros, Guilherme Guimarães, explica 
que essa é apenas uma das frentes 
de trabalho que estão atuando em 
toda a cidade para melhorar a vida 
dos montes-clarenses.
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Laura proíbe Márcio de agir contra José. Timbó briga com Firmino por conta da exu-
mação de seu pai. José e Timbó consolam um ao outro. Márcio tenta seduzir Xaviera. Cira 
faz um feitiço para Márcio. Candoca emprega Xaviera como faxineira. Deodora humilha 
o Coronel, que se entristece com a esposa. Firmino e Márcio se enfrentam por causa de 
Lorena. Rosinha admira o trabalho de Tereza como costureira. Pajeú observa Deodora se 
banhar no açude. Laura conta a José que é a nova CEO da empresa.

Alexei decide se hospedar na casa de Leonardo e Regina. Clarice confronta Anita. Moa 
fica com ciúmes de Rômulo e teme perder Pat. Alexei olha Regina com intenção e Leonar-
do fica desconfortável. Clarice acha graça da insegurança de Anita. Hugo vê Enzo com um 
rapaz esperando para entrar numa boate e fica enciumado. Moa sente o perfume de Pat e 
diz que se lembra de tudo. Moa e Pat passam a noite juntos. Clarice reclama com Ítalo da 
visita de Anita. Andréa consola Hugo, que sofre por causa de Enzo.

RESUMO DE Novelas

CAÇA-PALAVRA

Solução
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Procure e marque, no diagrama de letras, as palavras em destaque no texto.
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 C Y E L S E R H A E N A T U R E Z A A I D R
 M E C G H X R E I F C N R O D A R E L E C A
 E L H S H P S P D E H A R M O E M B N F L D
 T E P E S E F I F D M T B S O H H E M E N I
 A K E A I R H U I A G R C D R N C S F P A O
 T R S B N I L Q F D S I O T N E M E L E F A
 R E Q O T M D E C I L F L F F G N Õ A R Y T
 E B U R E E H T R S S S O H I E T Ç I I T I
 B A I G T N T M L R D A F L M D H A G O D V
 O S S I I T D A S E F O E O D F R C C D S O
 C C A O C O S O M V G E N I E D R I N I S O
 S D S D O S H D D I A S Y N O R E L E C Y M
 E D E N H C N M H N U C L E A R E P I A N I
 D L N U M E R O R U L N C E F F R A F N I N

O seabórgio
Pertencente ao grupo 5 da tabela PERIÓDICA e simbolizado pelas letras 
“Sg”, o SEABÓRGIO é um elemento químico de NÚMERO atômico 106 e pro-
duzido sinteticamente. Seu NOME é uma homenagem ao químico NUCLEAR 
americano Glenn Theodore Seaborg, ganhador do prêmio Nobel. Primeiro 
ELEMENTO químico a receber o nome de uma pessoa viva, o seabórgio foi 
descoberto de forma independente, na década de 1970, por uma EQUIPE de 
cientistas russos, na UNIVERSIDADE de Dubna, a partir de EXPERIMENTOS. 
Quase vinte anos depois, em 1993, Albert Ghiorso e alguns de seus colabo-
radores realizaram experiências similares no ACELERADOR linear de partí-
culas de BERKELEY, na Califórnia, confirmando assim a DESCOBERTA do 
seabórgio. Sendo SINTÉTICO, esse metal de transição não se encontra pre-
sente na NATUREZA em sua forma 
pura. É um elemento RADIOATIVO, 
geralmente sintetizado em baixís-
simas quantidades. Atualmente, 
desconhecem-se as possíveis APLI-
CAÇÕES práticas do seabórgio, cujo 
uso ainda está restrito a PESQUISAS 
científicas.

Stenio convence Helô a dormir na cama com ele. Joel se incomoda com o sucesso 
de Haroldo. Monteiro comenta com Laís que Theo não se enturma com ninguém. 
Ari repreende Chiara por ter ido ao encontro de Brisa com Tonho. Laís pergunta 
a Stenio o que Brisa Ribeiro tem a ver com Oto. Stenio conta a Laís o que Oto fez 
a pedido de Moretti, por conta de uma desavença do passado com Guerra. Stenio 
pergunta a Oto se ele se sente ameaçado por Moretti. 

André termina com Celeste. Helena ajuda o pai a espalhar panfletos pela comunidade, 
ele explica as regras que existem na comunidade. Helena começa a sair da sua bolha e 
entender mais o trabalho do pai. Otto diz a Joana e Sérgio que não será mais dono da em-
presa, já que vai vender sua parte para conseguir dinheiro. Waldisney e Violeta anunciam 
ao Roger que querem a parte deles, porque estão pulando fora do mundo do crime. Na 
galeria de arte, Glória e Luísa se juntam para vender mais quadros. Um capanga imple-
menta o cartão roubado de Roger no clube, no local exato do sequestro.

Otto vai até o quarto de Poliana e chora ao lembrar da filha. No cativeiro, Poliana 
reza e implora por sua vida. Tânia liga para Otto e pede meio milhão em cripto-
moedas não rastreáveis. A polícia afirma que está monitorando as ligações de Tâ-
nia e pede para Luísa e Otto mantê-la mais tempo no telefone. Yupechlo se junta 
novamente com Magabelo em prol de Poliana. André admite à Nanci que ainda é 
apaixonado por Raquel. Claudia e Joana dão apoio à Luísa. No cativeiro, Roger passa 

por revista antes de entrar no local; Tânia alega que não confia mais nele por querer soltar Poliana. Os capangas de 
Tânia roubam o cartão de crédito de Roger. 

Pelé: site diz que quimioterapia 
não apresenta mais respostas e 
internação preocupa fãs

simone Mendes fala sobre volta de 
dupla com simaria: ‘só vai ficar...’

Pelé foi internado nesta terça-
feira (29). Boletim médico confirma 
‘reavaliação do tratamento quimio-
terápico do tumor de colón’. Saiba 
detalhes.

Em tratamento contra um câncer 
de colón, Pelé, de 82 anos, foi inter-
nado em um hospital de São Paulo 
nesta terça-feira (29). A informação 
foi confirmada aos veículos de im-
prensa pela instituição de saúde. 
De acordo com o ESPN, a quimio-
terapia pela qual o Rei do Futebol 
é submetido não tem apresentado 
mais respostas. O ex-atleta estaria 
com tumores em diversas partes do 
corpo.

Segundo a publicação, Pelé, que 
passou por outras internações neste 
ano, foi levado às pressas pela espo-
sa, Márcia Aoki, e por um cuidador 

após inchaços por todo o corpo. No 
hospital, foi confirmado o inchaço 
generalizado, além de uma síndro-
me edemigênica e uma insuficiência 
cardíaca descompensada. O ex-joga-
dor estaria, também, com confusão 
mental e dificuldades de se alimen-
tar.

Ainda de acordo com o ESPN, 
nesta quarta-feira (30), Pelé, que, 
recentemente, emocionou Galvão 
Bueno com raro depoimento, deve 
passar por uma série de exames 
para avaliar os órgãos comprome-
tidos pelo câncer e investigar uma 
possível encefalopatia hepática.

PELÉ TEM CONDIçãO CLÍNICA 
ESTÁVEL, DIZ BOLETIM MÉDICO

Nesta quarta-feira (30), o Hos-
pital Israelita Albert Einstein confir-
mou a internação de Pelé e divulgou 

um boletim médico. De acordo com 
a nota, o atleta se internou para “re-
avaliação do tratamento quimiote-
rápico do tumor de colón”. Ele está 
“com pleno controle das funções 
vitais e condição clínica estável” e 
permanece em um quarto comum, 
“sem necessidade de internação 
em uma unidade semi-intensiva ou 
UTI”.

Nas redes sociais, uma das filhas 
de Pelé, Kely Nascimento, tranquili-
zou os fãs e afastou a ideia de que 
a internação seja por um motivo 
grave. “A mídia está surtando nova-
mente e eu quero vir aqui abafar um 
pouquinho. Meu pai está internado, 
está regulando medicamento. Eu 
não estou pulando num voo para 
correr lá. Os meus irmãos estão no 
Brasil visitando e eu vou no Ano 
Novo. Não tem surpresa nem emer-
gência”, escreveu.

Durante entrevista a um pod-
cast, Simone Mendes foi categórica 
ao falar que uma volta da dupla 
com Simaria está descartada. Con-
fira as declarações.

Simone Mendes encerrou a du-
pla com Simaria em agosto deste 
ano depois de um período longo 
de polêmicas. Com a carreira solo 
iniciada e já na estrada com o novo 
show, a sertaneja participou do 
“PodCats” e falou sobre a possibi-
lidade de retomar a parceria com 
a irmã.

Simone foi categórica ao descar-
tar um retorno da dupla sertaneja 
com Simaria. “Veja só, eu acredito 
que o que tem para mim e você 
tá escrito, tá nas mãos de Deus. A 

realidade minha e da minha irmã, 
hoje, é que o ciclo se encerrou. 
Agora é a minha história, Simone 
Mendes, e a história dela. Não tem 
Simone e Simaria, só vai ficar guar-
dado no coração das pessoas o que 
nós vivemos. O trabalho e as mú-
sicas vão permanecer pra sempre 
pra vocês continuarem ouvindo”, 
frisou.

No entanto, ainda há esperança 
para os fãs das coleguinhas. Simo-
ne não descartou futuramente uma 
turnê pontual, como fizeram Sandy 
e Junior, em 2019. “Se for da von-
tade de Deus, dez anos depois, um 
projeto como Sandy e Junior fize-
ram, não sei. Mas voltar a dupla... 
O ciclo se encerrou”, justificou.

SIMONE MENDES CAIU NO 

CHORO NO DIA DO ANúNCIO DO 
FIM DA DUPLA COM SIMARIA

Simone e Simaria anunciaram 
o fim definitivo da dupla com uma 
nota divulgada nas redes sociais de 
ambas. Segundo o marido da irmã 
caçula, Kaká Diniz, o clima foi de 
choro no dia em que o comunicado 
foi lançado.

“No dia em que elas soltaram a 
nota... Parece assim... Quando sai 
a nota virou um clima de funeral, 
cara. Simone chorando muito, Si-
maria também, talvez chorando 
muito, com certeza em casa. Ela 
falou para a Simone que estava 
chorando muito, não deve ser fácil 
para as duas”, revelou, em entre-
vista ao podcast “O Poder do Ne-
twork”.

PrOGraMaçãO da sEMaNa 

One Piece Film - red
115min - Animação  

Pantera Negra - 
Wakanda Para sempre

161min - Ação 

Lilo, Lilo, Crocodilo
107min - Animação

adão Negro
125min - Ação 14

Nada é Por acaso
106min - Drama 14
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Campeonato Interno de Futebol 
Soçaite AABB tem finais emocionantes

Domingo 27 de novembro de 2022, a Associação Atlética Banco do 
Brasil de Montes Claros realizou as finais do tradicional campeonato in-
terno de futebol soçaite AABB que este ano prestou justa homenagem ao 
associado Harley Tadeu Guimarães Santos uns dos mais antigos peladeiros 
e incentivador do esporte no clube. O Campeonato envolveu 38 equipes 
com a participação de 578 atletas divididos em quatro categorias (Aberto, 
Master, Supermaster e Sênior).

Na Categoria Sênior, a equipe campeã foi a Fogo no Espeto que venceu 
a equipe Haras Pacuí 4 a 2.

Na Categoria Supermaster a equipe campeã foi Eucamoc que venceu 
Fogo no Espeto por 3 a 1.

Na Categoria Máster a equipe campeã foi Cazza Imóveis que venceu 
Fogo no Espeto por 3 a 2. 

Na categoria Aberto após empatar no tempo normal por 0 a 0 contra 
LV Engenharia O Boticário sagrou campeão ao vencer nas penalidades má-
ximas por 2 a 0

Os jogos foram prestigiados por um grande público que lotaram as 

dependências do clube em uma grande confraternização. Após os jogos 
a diretoria do clube realizou a premiação dos campeões e ofereceu uma 
grande festa aos atletas participantes e associados presentes. Os jogos fo-
ram transmitidos ao vivo pelo canal da AABB em parceria com o Canal da 
bola através do jornalista André e do conhecido Rogeriano Cardoso que 
fez uma bela narração com os comentários de Abraão e Jânio.

Foi premiado também:
Artilheiro categoria aberto: Marcelinho Alencar 15 gols (Academia Cor-

pus Fitnnes)
Melhor goleiro categoria aberto: Cassinho (LV Engenharia)
Melhor jogador do campeonato categoria aberto: Vitinho André (O 

Boticario)

Artilheiro categoria Master: Romulo 14 gols (Fogo no Espeto)
Melhor Goleiro categoria Master: Lucas (Flor de Minas Gerais)
Melhor Jogador do campeonato categoria Master: Lulinha (Cazza Imó-

veis)

Artilheiro categoria Supermaster: Allan 12 gols (Saga medição)
Melhor goleiro categoria Supermaster: Paulo Henrique (Hidraucomo)
Melhor jogador do campeonato: DIDI (Eucamoc)

Artilheiro categoria Sênior: Aldeir 9 gols (Fogo no Espeto)
Melhor goleiro categoria Sênior: Eduardo (Fogo no Espeto)
Melhor jogador do campeonato categoria Sênior: Silvano Quero Pizza 

(Fogo no Espeto) 
Foram disputados 189 jogos no campeonato e os atletas balançarão as 

redes 874 vezes com média de 4,2 gols por partidas.   Na oportunidade o 
presidente do clube Silvano Tolentino Câmara agradeceu todos os atletas 
e coordenadores das equipes, coordenação do campeonato, arbitragem e 
principalmente os patrocinadores das equipes. A cerimônia de premiação 
contou com a presença de toda a diretoria do clube e de um convidado 
ilustre Sergipano grande representante do Brasil no U.F.C.
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Os VOOs direto saindo daqui de Moc rumo a Porto Seguro, conti-
nuam acontecendo, mas muita gente reclamando das tarifas absurdas. 
Fiquem atentos, pois de repente, surge promoções, principalmente nas 
madrugadas com preços convidativos, o mesmo acontecendo com Moc 
via Salvador. 

ParECE que aqui no Norte de Minas, a plantação de eucalipto está 
sendo das maiores em toda Minas Gerais, pois o plantio anda mesmo 
desenfreado e de repente não teremos mais o nosso rico cerrado...

PELO QUE EstOU saBENdO, o SALãO DE EVENTOS ‘MIRANTE’ 
no alto da Serra Ibituruna, está sendo reformado e deverá ser dos mais 
belos da região, com infraestrutura especial. No mais, existe ali largo 
estacionamento e VISTA PARA TODA CIDADE....

O artista PLÁstiCO, Sérgio Ferreira que é famoso em quase todo 
Brasil, tem feito espetaculares PAINEIS para hall de entrada de luxuosos 
edifícios e continua RETRATANDO MUITOS NOMES CONHECIDOS. Na 
minha pinacoteca, tenho retrato assinado por ele que faz um senhor 
sucesso quando recepções na minha residência. 

diaNtE de tanta desgraça, fico aqui matutando: não tenho lido nem 
visto na TV o nome da ex-presidente Dilma Rousseff para algum cargo 
no próximo governo Lula. O PT não pode desprezar uma das maiores 
‘cabeças’ deste país.

aMaNHã durante o jogo da nossa Seleção contra Camarões às 16h, 
vamos aproveitar e começar a organizar o famoso ENCONTRO DE AMI-
GOS onde estaremos em um dos bares da cidade. Aliás, o FALA FINA, es-
tará também transmitindo o jogo nas diversas TVs ali montadas. Vamos 
torcer para a SELEçãO, mas nunca esquecendo que podemos também 
proteger o BRASIL contra os eternos corruptos.

O EsQUEMa que vem funcionando no Brasil por longos anos que ti-
rou nas últimas urnas a vitória do Aécio Neves, pelo visto repetiu a dose 
nas últimas eleições presidências e o pior de tudo é que acaba em PIZZA 
e o nosso Brasil voltará a ser comandado pelos corruptos. 

E O NOrtE dE MiNas vem sendo beneficiado por chuvas e sol. E 
os homens de campo agradecem. 

E FaLaNdO do mesmo assunto, qualquer dia pretendo ir a feirinha 
do Major Prates pois estão sabendo que os produtos ali são sem agrotó-
xicos e vem diretamente das roças.

sErÁ QUE NãO tEM VErGONHa?

IMAGINE vocês, com nosso BRASIL vivendo uma das maiores fases 
da sua história com os políticos corruptos voltando a comandar o país,  
na equipe do  presidente eleito, tanto ele como mais  67 desta equipe 
estão sendo processados e  já foram presos.  Agora vem a notícia de 
que a cúpula do Congresso quer R$ 500 milhões para reajustar salários 
do Legislativo no próximo ano. Enquanto isso, o POBRE ASSALARIADO 
continua sofrendo e o clima do Brasil para 2023 é mesmo NEBULOSO. 
Que Deus tenha pena da população.

   traBaLHaM EM iNtErEssEs PrÓPriOs

JÁ ESTAMOS vendo aí, políticos e partidos que foram contra a eleição 
de Lula, correndo atrás de cargos. Como sempre, a maioria só pensam 
mesmo neles e seus interesses e que se dane o Brasil e seu povo. Agora 
mesmo, as mesas diretoras da Câmara e do Senado, apresentaram duas 
emendas para incluir no orçamento de 2023 com previsão de gastos 
para bancar o reajuste de parlamentares e de servidores R$ 199,3 mi-
lhões para reajustar seus salários. Para se ter uma ideia, o total do rea-
juste do Legislativo caso seja aprovado pelos próprios congressistas, será 
cerca de R$ 506,9 milhões. Uma vergonha....

NãO Vai dar EM Nada 

Bolsonaro acionou o STF contra Lula e a presidente do PT, Gleisi Ho-
ffmann, por supostos crimes contra a honra, por ter sido chamado, em 
comícios, de genocida e miliciano, além de outras ofensas à sua repu-
tação, como demônio e canibal. Requerimento de instauração de ação 
penal foi distribuído a Nunes Marques. E como estamos em um país 
chamado Brasil que montou um dos esquemas dos mais podres, tudo 
acabará em pizza.

É FEitO ratO

Aviso ao Tarcísio de Freitas: Gilberto Kassab tem habilidade política e 
é um grande estrategista, é uma visão ultrapassada. Concordo, no entan-
to, que ele está sempre com o governo da vez. É feito rato que abandona 
o barco que está prestes a afundar e pula para o que está à tona. Vide 
agora, apoia Tarcísio em São Paulo e Lula em Brasília. Realmente, grande 
estrategista.

O GONçaLVEs CHaVEs 

ESTA ESCOLA, onde tive a honra de aprender a ler, bem como no-
mes famosos como Darcy Ribeiro, entre outros. Graças a Deus, continua 
intacta, pois é um verdadeiro patrimônio histórico de Moc. Nos bons 
tempos quando criança, eu ficava quase todo tempo na sua rica bibliote-
ca e ficava ansioso esperando o delicioso MINGAU DE FUBÁ na Cantina. 
Todas as professoras eram respeitadas e tinham algumas que quando os 
alunos não estavam prestando atenção nas lições, batiam até com régua. 
(Façam isso hoje para ver e são presas). Mas elas sabiam ensinar e eram 
super rígidas. Ao contrário de hoje, onde as escolas públicas existem 
muitos alunos que não respeitam as educadoras. Os tempos mudaram 
mesmo...

VAP & VIP

NESTA SÉRIE de mulheres lindas e charmosas, destaco 
hoje, CAROL SOARES DE PAULA, que está aniversariando. 
Ela é filha da minha irmã do coração Marly de Paula Soares. 
Viva para Carol...

SEMPRE FORMANDO um bem lançado par,  a futura arqui-
teta e empresária, SAMANTHA PAULINO com o empresário 
ARAMIS MAMELUQUE FILHO, em uma pose para esta co-
luna.

RECORDAR É VIVER: E nestes 57 anos de jornalismo, es-
crevendo diariamente colunas em jornais e revistas daqui 
de Moc e Belo Horizonte, vou relembrar hoje esta foto his-
tórica, ou seja, de uma dos primeiros eventos no final dos 
anos 70 no histórico ‘THEO’S HOUSE’ com Ruy Braga rece-
bendo título do ‘Personalidades do Ano’ das mãos do seu pai 
Athos Braga. Ao lado este jornalista e Mary Figueiredo que 
comandou o cerimonial. 

O RENOMADO advogado Danilo Borges com sua linda Ma-
rise Villas Boas, formando sempre um casal dos mais queri-
dos do nosso circuito. 

BELEZA DE MÃE para filhas: Fabiana Amorim com Nikole 
e Cristina Vieira.

O PRINCIPEZINHO José Pedro, recebendo o carinho dos 
avós Leni Tolentino e Jorge Murilo Tolentino no seu primei-
ro ano de vida.

ENCONTRO de empresários amigos em São Paulo: BETI-
NHO Lima e HERNANDES Batata, dois vencedores. 

HOJE PRIMEIRO DIA DE DEZEMBRO, confraternização 
das empresas com os funcionários, amigos com amigos e 
de muita luz, alegria e sempre rezando para que tenhamos 
no próximo ano um BRASIL digno da sua bandeira VERDE E 
AMARELA. Vou relembrar esta data da noite do próximo dia 
24, um momento inesquecível do NATAL com nossa super 
querida e sempre lembrada Dona Dina Paulino que adorava 
reunir a família. 

FAMÍLIA É TUDO: meus queridos amigos Samuel Figueira 
(que para quem não sabe é um excelente artista plástico), a 
esposa Lila, e as filhas, Adriana, Alessandra e Fernanda, for-
mando uma família exemplar, sempre juntos com os genros 
e netos.


